Québec, le 4 décembre 2023

Madame Diane Lavallée Présidente Comité de sages sur l'identité de genre

Madame la Présidente.

Je souhaite vous remercier, de même que les autres membres du comité, M. Patrick Taillon et D^r Jean-Bernard Trudeau, d'avoir accepté de siéger au Comité de sages sur l'identité de genre. Les manifestations et les débats parfois houleux des derniers mois sur cet enjeu sensible nous ont fait prendre conscience de la nécessité de prendre le temps d'analyser la situation avec le sérieux, la bienveillance et la précaution qu'elle exige. Pour assurer une réflexion posée et basée sur des faits, nous avons besoin de mieux documenter et analyser l'état de la situation du Québec et d'ailleurs.

Le comité appuiera ses travaux sur le droit existant, sur la science et les connaissances dans ce domaine ainsi que sur les impacts pour la société en général. Il poursuivra son mandat dans un esprit d'ouverture qui prend racine dans les valeurs québécoises de respect et d'égalité. Concrètement, le Comité de sages aura comme mandat de :

- 1. Brosser un portrait descriptif de la réalité québécoise en ce qui concerne les personnes trans et non binaires.
- 2. Recenser les politiques, directives et pratiques au sein de l'État québécois et dans la société civile concernant les personnes trans et non binaires, particulièrement les jeunes, notamment dans les secteurs de l'éducation, du sport et loisir, de la santé et des services sociaux, de la famille et de la sécurité publique.
- 3. Analyser les effets potentiels de ces politiques, directives et pratiques sur l'ensemble de la société québécoise.
- 4. Recenser, comparer et analyser les politiques, directives et pratiques mises en place au sein des États comparables au Québec concernant les personnes trans et non binaires, et particulièrement les jeunes.
- 5. Identifier les enjeux sur lesquels les analyses du gouvernement pourraient être approfondies.
- 6. Collaborer étroitement, tout au long de ses travaux, avec le Conseil québécois LGBT qui agira à titre de représentant des organismes regroupant les personnes trans et non binaires.

J'ai confiance qu'avec M. Patrick Taillon, D' Jean-Bernard Trudeau et vous, le comité disposera d'une riche diversité d'expériences, et de la perspective à la fois objective et humaniste qui est nécessaire pour mener cette réflexion à bien.

Dans les prochaines années, le gouvernement du Québec sera de plus en plus appelé à prendre des décisions en lien avec la réalité des personnes trans et non binaires, et votre rapport jouera un rôle essentiel pour alimenter nos réflexions et nos futures décisions.

Je vous prie d'agréer, Madame la Présidente, l'assurance de ma considération respectueuse et de ma plus entière collaboration dans l'accomplissement de votre mandat.

Suzanne Roy

Ministre de la Famille

Ministre responsable de la Montérégie



Membres du comité de sages sur l'identité de genre

Diane Lavallée, présidente

Diane Lavallée a contribué à l'évolution de nombreux pans de la société québécoise et a dévoué une importante partie de sa carrière au service public.

En plus d'avoir agi comme présidente de la Fédération des infirmières et infirmiers du Québec, Diane Lavallée a également occupé les fonctions de secrétaire générale associée à la condition féminine, de présidente du Conseil du statut de la femme et de curatrice publique.

Sa vaste expérience diversifiée ainsi que son leadership bienveillant font d'elle une personne de choix pour diriger les travaux du Comité de sages sur l'identité de genre.





Dr Jean-Bernard Trudeau

Médecin de famille, il a été clinicien et gestionnaire dans le réseau de la santé et des services sociaux pendant 30 ans, en plus d'avoir occupé le poste de directeur général adjoint au Collège des médecins.

Au cours de sa carrière, il a beaucoup contribué à l'amélioration de la collaboration entre les professionnels, à l'amélioration l'accès aux soins en santé mentale et à faire tomber les préjugés envers cette clientèle.

Récipiendaire de plusieurs prix, il a notamment reçu le prestigieux prix du Conseil interprofessionnel du Québec récompensant l'ensemble des réalisations de sa carrière. Ses qualités altruistes, son sens de l'engagement professionnel et sa forte capacité à rassembler et à mobiliser ont contribué à sa nomination au sein du Comité de sages sur l'identité de genre.

Patrick Taillon

Patrick Taillon est professeur titulaire à la Faculté de droit de l'Université Laval, où il enseigne le droit constitutionnel et les droits et libertés de la personne. Engagé dans son milieu, M. Taillon est codirecteur du Centre d'études en droit administratif et constitutionnel de l'Université Laval et est également membre du Centre de recherche interdisciplinaire sur la diversité et la démocratie (CRIDAQ).

Ses qualités de communicateur peuvent être lues et entendues dans les médias, alors qu'il s'exprime sur différents sujets de l'actualité, généralement sous l'angle du droit.

Sa rigueur intellectuelle, ses compétences de vulgarisateur et sa capacité à analyser les différentes perspectives sur une question sont des atouts importants pour le Comité de sages sur l'identité de genre.



